

DEFENDEREMOS
en todo momento
los derechos del
pueblo costarricense
y la soberanía
nacional.

ADELANTE

SEMANARIO INDEPENDIENTE Director: RODOLFO GUTIERREZ

DIRECCION
POSTAL
Apartado 2009
VALE
C 0.25

AÑO III

San José, Costa Rica, Domingo 21 de Noviembre de 1954

Nº 125

Contra el Alza de Pasajes

No es cierto que el negocio sea malo
La prueba es que las empresas han
renovado unidades

La prensa de los días pasados informó que ante la descomunal presión de los empresarios de autobuses, el Consejo Nacional de Tránsito había aceptado rebajar los aforos aduaneros y permitir la elevación de las tarifas

de transporte en aquellas líneas que cubran determinadas distancias.

Esto ha llenado de justa alarma a grandes sectores del pueblo, ya que significaría un nuevo
(Pasa a la Pág. 3)

¡Reto al Lic. Fascio!

Acordó el Congreso de la C.G.T.C., en el siguiente mensaje a la Asamblea Legislativa

"El Primer Congreso Nacional de la Confederación General de Trabajadores Costarricenses, que agrupa a la mayoría de los trabajadores organizados de nuestro país, en representación de todas sus organizaciones afiliadas, se dirige a la Honorable Asamblea Legislativa para manifestarle su más decidida voluntad de luchar, por todos los medios a su alcance, contra el proyecto de ley del diputado don Gonzalo Facio Segreda.

Consideramos que dicho proyecto de ley es una grave amenaza contra las libertades democráticas de todo el pueblo y que no se justifica su aprobación por una Asamblea que se dice defensora de la democracia. El verdadero objetivo de dicho proyecto de ley es el de establecer el sindicalismo vertical controlado por el Gobierno. El monopolio sindical que el oficialismo pretende establecer es con el propósito de crearle un aparente respaldo popular al Gobierno y justificar así la continuidad del figuerismo en el poder por tiempo indefinido. También le servirá ese monopolio, como en Argentina, para promover expropiaciones de empresas adictas al Gobierno, particularmente para silenciar las empresas periodísticas.

Consideramos que aprobar el proyecto de ley Facio vendría a ser, en la realidad, una reforma a la Constitución Política que destruye violentamente la base fundamental de las Garantías Sociales e Individuales y las mejores tradiciones de nuestra Patria.

Repetimos que en nuestro movimiento sindical militan personas de las diversas ideologías políticas y que sus dirigentes son electos en asambleas de afiliados en las cuáles prevalece la voluntad de la mayoría.

Nuestra decisión de lucha es firme. Esperamos que la Asamblea Legislativa acatará la voluntad del pueblo rechazando ese monstruoso proyecto de ley. Y para que el Lic. Facio no siga diciendo que los miles de telegramas y centenares de miles de firmas que han llegado a la Asamblea contra su engendro son apócrifas, este Congreso Nacional lo invita a que haga una visita a las fincas de la Compañía Bananera para que converse directamente con los trabajadores y se dé cuenta personalmente del repudio unánime a su proyecto.

Por lo tanto, instamos a la Asamblea Legislativa a rechazar el proyecto de ley Facio".

CONGRESO NACIONAL de la CGTC.



En esta foto aparece la Mesa Directiva de la sesión de clausura del Primer Congreso Nacional de la C.G.T.C. en el momento en que Gonzalo Sierra pronunciaba las palabras finales

COMBATIVIDAD, ENTUSIASMO Y FE EN LA VICTORIA Caracterizaron al Primer Congreso Nacional de la C. G. T. C.

El Primer Congreso Nacional de la Confederación General de Trabajadores Costarricenses, efectuado del 13 al 15 del mes en curso, se caracterizó por el alto grado de combatividad, entusiasmo y fe en la victoria de las luchas de la clase trabajadora.

La tónica del Congreso la constituyó la firme voluntad de todos los delegados de impedir que el proyecto de ley Fascio se convirtiera en ley de la República porque es claro que en esta forma la clase trabajadora y la misma burguesía estarían amordazadas para manifestar su descontento por la terrible crisis económica que está sufriendo el país. "Derrotaremos el proyecto de ley Fascio e impediremos que la crisis se descargue sobre las espaldas del pueblo", manifestaron en sus intervenciones delegados de todo el país.

Delegados de todas partes:

También desde el punto de vista de su asistencia el Congreso fué un completo y magnífico éxito, pues vinieron delegados de todas las organizaciones afiliadas a la C.G.T.C., de ocho nuevos sindicatos que solicitaron su afiliación y varios delegados fraternales de gremios no organizados o en representación de obreros de fábricas; talleres y fincas.

De Puntarenas, centro, se hicieron representar seis sindicatos y la Federación Provincial. De la Zona Bananera del Pacífico vinieron cinco delegados representativos de Quepos, Puerto Cortés, Golfito y la Federación de Obreros Bananeros y Anexos (FOBA). De la Zona Atlántica vinieron cinco delegados, dos en representación del Sindicato

(Pasa a la Pág. 2)

del Cacao y tres del Sindicato del Abacá. De Heredia, estuvieron presentes cuatro delegados del Sindicato de Panaderos y aer de Trabajadores Agrícolas. De A lajuela vinieron dos delegados representando a los zapateros y a los panaderos. De Cartago vino un delegado de los Obreros de la Industria del Cuero, otro del Sindicato de Trabajadores Agrícolas de Turrialba y uno del Sindicato de Trabajadores de la Northern Railway Co. De San José se encontraban presentes delegados de los sindicatos de zapateros, de la construcción, de la harina, de la madera, de los gráficos, de los trabajadores agrícolas y los del vestido.

Directorio de Honor:

Abrió la sesión del Congreso el Secretario General de la C. G. T. C., don Gonzalo Sierra Cantillo, con vibrante discurso y proponiendo que se nombrara un Directorio de Honor que se integró de la siguiente manera:

JUAN RAFAEL MORA, Jefe de la Guerra Patria de 1856.

JUAN SANTAMARIA, Héroe de Guerra Patria de 1856

FEDERICO PICADO, OCTAVIO SAENZ, TOBIAS VAGLIO Y LUCIO IBARRA, que fueron dirigentes destacados en la Zona Atlántica y hoy son mártires del pueblo costarricense asesinados en el Codo del Diablo.

ALBERTO JUAREZ, Mártir de la Zona Bananera del Pacífico asesinado en Coto 41 el 7 de junio de 1953.

JOAQUIN GARCIA MONGE, des tacado intelectual amigo de la clase obrera.

GIUSEPPE DI VITTORIO, Presidente de la Federación Sindical Mundial.

LOUIS SAILLANT, Secretario General de la F.S.M.

SVERNIK, Presidente del Consejo de los Sindicatos Soviéticos.

VICENTE LOMBARDO TOLEDANO, Presidente de la CTAL.

Homenaje a don Juan Rafael Mora:

La primera sesión del Congreso se clausuró con un sentido homenaje al ex-presidente de la República y jefe de la guerra patriótica de 1856, don Juan Rafael Mora, colocando una corona al pie del monumento de este gran defensor de la independencia nacional.

Homenaje a los caídos en el Codo del Diablo:

El lunes 15 se llevó a cabo otro homenaje del Congreso a los dirigentes obreros caídos en el Codo del Diablo, colocando una

PROTESTA POR CRIMENES contra Detenidos Políticos

DIRIGIO EL CONGRESO DE LA C. G. T. C. AL TIRANO CARLOS CASTILLO ARMAS

Presidente Carlos Castillo Armas
PALACIO NACIONAL
Guatemala.

Cuarentitres delegados Congreso Confederación General Trabajadores Costarricenses nombre clase trabajadora protestamos crímenes contra detenidos políticos y sindicales exigimos no efectúe fusilamientos patriotas nombre sentimientos y derechos humanos.

Gonzalo SIERRA
Presidente

corona ante su mausoleo en el Cementerio Obrero.

Se reciben importantes saludos:

Al iniciar sus sesiones, el Congreso de la C.G.T.C. recibió gran número de mensajes de saludo y solidaridad, entre los que se destacaron uno de Lombardo Toledano, otro de la Central Unica de los Trabajadores de Chile y el de la Federación Sindical Mundial que publicamos en la edición anterior. El mensaje de Lombardo Toledano dice.

"Estamos seguros Congreso constituirá avance fortalecimiento unidad acción y organización defensa derechos sindicales mejoramiento condiciones de vida obreros y campesinos, contribución causa mantenimiento paz Trabajadores América Latina saludamos delegados, deseamos completo éxito vuestras tareas".

El de la Central de Trabajadores de Chile, dice:

"Trabajadores chilenos saludan fervorosamente congreso trabajadores costarricenses. Esperamos sus acuerdos contribuyan elevar lucha unidad trabajadores América Latina por el mejoramiento condiciones de vida; libertad y derechos sindicales".

También recibió el Congreso expresivos mensajes de saludo de Quepos, firmado por Arturo Mendoza, Alberto Bauzani y Víctor Mora; de Puntarenas, firmado por Enrique Ramos a nombre de los trabajadores de aduanas y otro de los obreros de la empresa "Maderera Puntarenense"; de Nicoya, un mensaje de Fernando A. Collado Arce; y otro de trabajadores de Santo Domingo de Heredia.

Fe y confianza en el futuro:

Así, en un ambiente de desbordante optimismo, con calurosas intervenciones de trabajadores q' participaron en la Huelga del Atlántico, como Guido y Aguerri, se desarrolló este magnífico Congreso dejando en todos los delegados una profunda sensación de fe y confianza en el futuro y la seguridad de que con los esfuerzos y actividad de to-

dos será posible enterrar definitivamente el proyecto de ley Falcio.

TIENE DERECHO...

—(Viene de la Pág. 4)

cios de nuestro café, que el pueblo norteamericano no quiere pagar precios más elevados por el café que consume. Sin embargo es falso que el problema de los precios tenga realmente relación con el consumo en los Estados Unidos. El problema se deriva especialmente de la especulación que realizan los intermediarios norteamericanos, cuyas ganancias representan capitales mucho mayores que los de los propios productores latinoamericanos. Si estos últimos, no obstante la interferencia de los intermediarios, tienen ganancias importantes, ello se debe al régimen de salarios bajos que mantienen en los países productores. De manera que el problema de los precios del café se sostiene en estos hechos fundamentales: grandes ganancias para los intermediarios norteamericanos, precios bajos para nuestros productores q' se defien sobre sus propios uos zax ns e uap para los trabajadores.

Nuestro Gobierno no debe limitarse, sin embargo, al planteamiento del problema ante los propios culpables de la situación. Debemos seguir la misma política que ya comienza a aplicar Brasil: buscar la diversificación del mercado para su café. En efecto, Brasil ha comenzado a vender su café a Checoslovaquia y a Polonia, y recientemente ha anunciado su propósito de vender café a la Unión Soviética. Es este un camino justo. Se trata de librarse del monopolio asfixiante del mercado norteamericano, que nos trata como a colonias, como a países dependientes de la economía imperialista de los Estados Unidos. En otros mercados, nuestros países encontrarán, indudablemente, un tratamiento de igualdad que beneficia no sólo los intereses de nuestra economía nacional, sino también de la dignidad nacional.

TELEGRAMA de AMC a la Asamblea Legislativa

Señores Diputados de la Asamblea Nacional Legislativa Pte.

Distinguidos señores.

Esperamos actitud patriótica de la Asamblea en la discusión de Contratos Bananeros.

Reclamamos preferencia a los intereses del pueblo antes que los negocios de la United Fruit Company.—

MARIA DE MATA
Presidente

DAISY RAMIREZ
Secretaria de Actas y Correspondencia de Alianza de Mujeres Costarricenses

En Nicaragua condenan a intelectuales y dirigentes obreros

—oo—

Un nuevo atentado contra la democracia y contra la libertad de pensamiento que acaba de consumar en Nicaragua, cuando el Juez Primero del Crimen del Distrito de Managua, condenó a sufrir pena de cárcel a los escritores y periodistas Manolo Cuadra, poeta muy conocido en América, al doctor Francisco Frixione, así como a los dirigentes obreros Manuel Pérez Estrada, Armando y Rodrigo Espinoza, Miguel A. Flores y otros, a quienes se acusó de "violación" de la Ley de Emisión del Pensamiento, que en el fondo no es otra cosa que un instrumento para reprimir toda manifestación de ideas, siendo asimismo una pieza legal promulgada contra la misma constitución política del país para que Somoza pueda librarse de las críticas q' sus adversarios políticos pudieran hacerle.

"ADELANTE", que es el único órgano periodístico que se ha ocupado de dar a conocer este vergonzoso proceso, llama una vez más la atención de todas las personas honradas para que hagan llegar sus voces de protesta ante la Corte Suprema de Justicia y ante el Gobierno de Nicaragua para que rectifiquen la condenatoria de que son objeto Manolo Cuadra, Francisco Frixione, Manuel Pérez Estrada, Rodrigo y Armando Espinoza y Miguel Angel Flores.

Valdrá ₡ 1.00 la botella de leche?

Ya subió en ₡ 0.10 y es probable que llegue a ₡ 1.00

Conversando en el Barrio Iglesias Flores con la señora Daisy Ramírez, nos decía que hay gran alarma en el vecindario porque ha subido un diez el precio de la leche. Según sus informes, las vecinas comentaban con los lecheros el problema del alza de la leche, pues corren rumores de que el precio seguirá subiendo posiblemente hasta un colón. El lechero les dijo que ya varios productores habían hablado con el señor Presidente de este asunto y que don Pepe, les dijo que eso no tenía importancia, que era bueno que subieran los precios para proteger la industria; además, dijo el presidente, que la gente grita al principio, pero que luego se acostumbra a pagar más y más; por otro lado, dicen otros personeros oficiales: si la gente tiene para ir al teatro y

para ir al Estadio, entonces que paguen también por la leche, por la carne, por todos los alimentos.

Así pues, que según estos dichos oficiales y según esta filosofía de los liberadores, el pueblo por ser pueblo, no tiene derecho a ir al cine, ni al estadio, ni a los bailes, ni siquiera a beberse una kola; debe andar a pie, no montarse en los camiones; y las muchachas del pueblo no deben pintarse ni una uña. Sólo ellos, los liberadores, que ganan miles de pesos al mes, tienen derecho al vacilón; al pueblo que lo muerda un perro....

Así pues, que dentro de pocos meses estaremos pagando a un colón la botella de leche. ¿Por qué? Porque nos están liberando desde hace más de un año....

TREMENDA PERSE...

cestos de alimentos para enviarlos a los miembros masculinos de sus familias que se encuentran detenidos, ciertamente no son una indicación de que los miles de presos sean agitadores comunistas extranjeros o los grandes mandatarios locales del Partido Comunista".

"La nueva ley agraria no sólo detiene el proceso de dar tierra inculta a los campesinos pobres, sino que posibilita el que los ricos terratenientes puedan reabrir sus campos y obtener la devolución de las tierras".

"La medida anterior abre las puertas para que la poderosa United Fruit Company, símbolo de la explotación yanqui para millones de latinoamericanos, pueda recuperar cientos de miles de acres de tierra de los campesinos".

"Los Ferrocarriles Internacionales de la América Central, controlados por la United Fruit Company, que operan los ferrocarriles de Guatemala, han asumido la vanguardia en la ola reaccionaria de preparar listas negras de sindicalistas para ser despedidos. En talleres con cinco o seis comunistas, los patronos han decidido que la caída del régimen de Arbenz es una buena oportunidad para despedir docenas de trabajadores cuyo "crimen" fué solamente la actividad sindical o protestar contra la rebaja de salarios. Muchos de estos trabajadores han sido enviados a la cárcel."

Viene de la Pág. 1ª

"Si estas tendencias hacia la destrucción del progreso social y a las libertades civiles en Guatemala, se permite que continúen, el nuevo Gobierno de Guatemala —y las empresas y funcionarios de Estados Unidos que tienen influencia con el mismo, tendrán que cargar con la responsabilidad por hacer que se lancen en los brazos del Partido Comunista más gentes de las que habían en el régimen pasado".

"Una de las cosas que han causado mayor alarma ha sido la vuelta a la arena política, bajo el Gobierno de Castillo Armas, de gran número de seguidores del dictador Ubico. A estas gentes se les ha dado cargos como el de Fiscal General, Presidente del Tribunal Supremo, gobiernos provisionales y consejeros presidenciales. El último caso es el de Bernabé Linares, quien durante la dictadura de Ubico era Jefe de la Policía Secreta. En el desempeño de este cargo, Linares se destacó por su brutalidad y por su gran amor a los casquetes de acero. Estos casquetes se colocaban en la cabeza de los prisioneros políticos en forma tal, que oprimían gradualmente el cráneo forzando a la víctima a declarar todo lo que deseaban sus verdugos. A este individuo se le ha dado precisamente el mismo cargo en el gobierno actual de Guatemala".

"El gobierno está dividido por una sorda lucha interna. Las decisiones de un Ministerio o grupo del gobierno, con frecuencia son anuladas por las decisiones de otro. Se han dado casos en

Puntos sobre las íes

ES LA ERA DE LOS ELEFANTES BLANCOS

Los "fundadores de la Segunda República" han celebrado su primer año de Gobierno. Pero han tenido que celebrarlo solos, porque el pueblo.... consideró que no tenía nada bueno que celebrar.

—(o)—

El pueblo es realista. Le ofrecieron el Paraíso y lo que le han dado es un infierno. La vida está más cara que nunca. Los deshauicios menudean. La desocupación aumenta. Los usureros están haciendo de las suyas porque los agricultores y los industriales tienen que recurrir a ellos por falta de crédito en los Bancos del Estado. Los Bancos del Estado sólo dan créditos a los de la Segunda.

—(o)—

Las vacas, las máquinas de coser, las finquitas, las casas de habitación.... todo eso que don Pepe ofreció repartir en cuanto llegara a la Presidencia, se quedó en el papel.

—(o)—

Ofrecieron bajar los impuestos que eran de setenta millones por año y los han levantado a trescientos millones por año. Ofrecieron depurar el sistema electoral y debutaron con un fraude escandaloso. Ofrecieron honestidad y han botado millones en.... confites.

—(o)—

Se habló de "meter en cintura" a la United y la Compañía está en sus glorias. Sacó el contrato que quiso, inferior al que acaba de firmar en Panamá. Y para que la Compañía ayudara con unos millones a la "obra de la Segunda", le permitieron explotar más a los trabajadores por medio de salarios de hambre.

—(o)—

Dijeron que liberarían al país de la Electric Bond and Share. Pero lo que hicieron fué darle nuevas concesiones a la Compañía y hacerse de la vista gorda ante todas las arbitrariedades suyas. Este año de Figueres, ha sido el año de los apagones....

—(o)—

Nada nuevo. Lo que hay es lo mismo que había. Lo que encontraron hecho lo han mantenido, pero.... para deformarlo. Instituciones como el Consejo de la Producción, Junta de la Habitación, Seguro Social, Banca Nacional, las han convertido en elefantes blancos. Crecen los impuestos. Crece la burocracia. Crecen los negocios. Y.... crece la miseria popular.

—(o)—

Tal es la obra de la Segunda República. Por eso sus fundadores, tuvieron que celebrarla solos. La historia dirá, que la época de la Segunda República fué la época de los elefantes blancos.

que los representantes de un grupo han arrestado a los de otro, del mismo gobierno".

"La reforma agraria, que el gobierno prometió mantener, está siendo barrida totalmente. Veintenas de los viejos propietarios están haciendo salir a los campesinos indios de sus tierras parceladas en pequeñas fincas. En muchos casos se obliga a los indios a firmar una declaración de que abandonan las tierras voluntariamente. Se les obliga a hacer esto amenazándoles con enviarlos a la cárcel si no firman y se marchan".

"En muchos lugares gran cantidad de empleados han sido despedidos y muchos de ellos encerrados en el intento de barrer a todos los que apoyan la organización sindical".

Tales son entre otras las denuncias que hace el CIO de los Estados Unidos. En tal ambiente de persecución y de terror, con el apoyo de las empresas y los funcionarios yanquis, es que se logra mantener la dictadura de Castillo Armas, y tales denuncias ponen al desnudo la farsa cínica de las últimas elecciones guatemaltecas, que según Castillo Armas, significaron una adhesión del pueblo para su Gobierno.

Contra quién nos armamos...?

Y TENEMOS ACASO PAPEL QUE DESEMPEÑAR MILITARMENTE EN LOS GRANDES CONFLICTOS INTERNACIONALES...?

Son preguntas que formula y contesta el destacado liberal y ex-presidente de Colombia, Dr. Eduardo Santos

Reproducimos a continuación algunos de los más importantes párrafos del discurso que improvisó el ex-presidente de Colombia, Dr. Eduardo Santos, en una de las sesiones que tuvieron lugar con motivo del Bicentenario de la Universidad de Columbia, Estados Unidos, el cual publicó integro el "Diario de Costa Rica" en su edición del 7 de noviembre. El doctor Santos es un político de profundas convicciones liberales, que, al igual que nuestro Joaquín García Monge, ha caído bajo la "vaga sospecha" de amigo de los comunistas por el solo hecho de defender sus principios ideológicos enfrentándose a la política antidemocrática del Departamento de Estado yanqui.

"Uno de los espectros que se levantan en nuestra América a frente de la libertad— permítenme si voy a hablar con una franqueza quizás, excesiva, es la bandera del anti-comunismo.

La bandera del anti-comunismo en la América Latina se está convirtiendo en una de esas banderas piratas que cubrían toda clase de mercancías, aún las más peligrosas, aún las más abominables. Los peores enemigos de la libertad alzan la bandera del anti-comunismo y se escudan detrás de ella. Los más leales amigos de la democracia, los más constantes enemigos del comunismo son acusados de comunismo inmediatamente si así conviene a algunos de los transitorios dictadores. Y desgraciadamente esa maniobra tan transparente, tan detestable, encontrará en los Estados Unidos de América, un eco que dolorosamente tenemos que reconocer. Los liberales de América, de la América Latina, están cubiertos de cierta vaga sospecha. Yo leí con horror un periódico de esta ilustrada ciudad, hace uno o dos meses, que al referirse a las cercanas elecciones en un pequeño país de nuestro continente decía, que era preciso desconfiar de los liberales, —cuya mayoría reconocía— porque eran la vanguardia de los comunistas, que era preciso que el Departamento de Estado abriera los ojos para cerrar el paso a esos liberales que estaban enfrentados a típicas tendencias dictatoriales, a satrapías inequívocas."

"Pero si lo primero que se hace en la lucha anti-comunista es combatir la libertad, si lo primero que se hace es cortar las alas a los luchadores de la libertad; si lo que se hace es desacreditar a quienes defienden la libertad; pues, señores, se está haciendo una cosa extraordinaria, y es que se está abriendo el camino al comunismo, se están facilitando las vías por donde se llega al comunismo. Yo, por ejemplo, yo sé, yo creo, yo declaro, que la República Española no fué jamás comunista, no lo fué nunca. Pero si me preguntan ahora si la España de Franco algún día podrá ser comunista no podría decir que no."

"Seamos anti-comunistas. Pero seamos anti-comunistas como liberales, con la bandera de la libertad, con la bandera del derecho, con la bandera de la democracia; pero banderas auténticas, no simples máscaras, no simples engaños detrás de los cuales no hay realidad ninguna.

Una de las cosas que a mí me ha dolido siempre como Jefe de Estado, como periodista, como incansable observador de la vida internacional, es la hipocresía de la política internacional. ¿Por qué se usan ciertas hermosísimas y valiosas palabras detrás de las cuales muchas veces está todo lo contrario? ¿Por qué le dan a la gente líquidos venenosos en frascos que ostentan rótulos atractivos y hermosos? Esa es otra de las cosas que para nosotros, los latinoamericanos tiene permanente gravedad.

Aquí están mis ilustres amigos Carlos Dávila y Lleras Camargo. Ambos han sido, el uno era y el otro es, Directores de la Unión Panamericana. ¿Qué es la Unión Panamericana? ¿Es simplemente una reunión de naciones para estar juntas y para tratar de ayudarse amablemente las unas a las otras? No. La Unión Panamericana tiene una doctrina, estipulada y establecida en documentos públicos, en tratados. La Unión Panamericana es una unión de democracias para vivir a la sombra de la libertad, al amparo de los derechos humanos; esos son los cimientos de la Unión Panamericana, Unión de un Mundo Libre.

Si se leen los textos se ve que aquello es clarísimo: es una asociación de las naciones americanas para determinados fines y sobre determinadas condiciones. No quiero ahondar en esta materia,

pero a la vista de cualquiera está que ese pacto de las naciones americanas no se traduce en una perfecta realidad todos los días. A pesar de que hemos tenido los más eminentes y demócratas secretarios y directores, la triste verdad interna va por otras partes...

La América Latina... Recuerdo una prodigiosa frase de Shakespeare, que dice que el hombre está hecho de la materia de sus sueños. Los que hemos ocupado puestos altos en la América Latina, muchas veces hemos soñado en lo que debiera ser nuestro continente, en el papel que nos corresponde en la historia, en lo que nosotros debíamos ser en el conjunto de la Humanidad. Y yo, por lo menos, siempre vi a nuestro continente como una reunión de pueblos pacíficos, totalmente pacíficos, libres unidos por una fraternidad perfecta, y que pudieran servir al mundo de ejemplo de cómo los hombres pueden vivir fraternalmente y ayudarse los unos a los otros. Unidos por el origen, por la historia, por el idioma, unidos por la religión, unidos por la geografía, nada nos separa, todo nos une. Es un ideal de facilísima realización, porque todo nos impulsa en ese sentido.

Y pensaba yo: ¿Por qué nuestros amigos de los Estados Unidos, tan poderosos, tan grandes, tan generosos muchas veces, no nos ayudan a realizar ese ideal, no nos empujan en ese camino para el cual estamos todos tan preparados? Vanos sueños, porque si uno ve hoy la imagen de la América Latina ve como en el horizonte de nuestros países se dibuja como la más siniestra de las amenazas, la del armamentismo militarista, capaz, si no se le cierra el paso, de abrir la puerta a las supremas maldiciones que podrían caer sobre nuestro continente, que serían también, las más inexplicables, las más absurdas.

¿Contra quién nos armamos los latinoamericanos? ¿Cuál es la razón para que nuestros países se estén arruinando con armamentos costosísimos que jamás se podrán usar? Porque el crimen de la guerra internacional americana, de unos pueblos contra otros, sería uno de esos crímenes que no perdonaría el Espíritu Santo. (Aplausos...) Un crimen que nada explicaría, que nada justificaría, fuera del interés personal de determinados individuos, fuera del monstruoso interés de los vendedores de armas. Nosotros no tenemos ningún motivo para combatirnos, no tenemos sino motivos para acercarnos y para vivir fraternalmente.

¿Tenemos acaso papel que desempeñar militarmente en los grandes conflictos internacionales del universo? Jamás. Eso es una tartarinada que no se puede sostener durante cinco minutos. En esta época de la bomba atómica, con estas nuevas armas fabulosamente costosas, con estos sistemas técnicos basados en miles de millones, ¿qué van a hacer nuestros pobres países, arruinándose en armamentos que en un momento de conflicto internacional no representarán absolutamente nada? Entonces? Estaríamos creando ejércitos insignificantes en la vida internacional, pero aplastantes en la vida interna de cada país. Cada país está siendo ocupado por su propio ejército.

Y yo, Quijote a mis horas, he luchado contra eso por más de 25 años; a Summer Welles, cuando yo iba a ser Presidente de la República —y debo declarar entre otras cosas, que para mí Summer Welles es el más claro exponente de la política del Buen Vecino y su verdadero realizador—, a Summer Welles le dije: "Mi querido amigo; no nos arme, no nos arme porque eso es como ponerle morfina a unos niños; es enviciarlos a la peor de las drogas". Y luego, en una conferencia un poco histórica con el Presidente Roosevelt, en presencia de Nelson Rockefeller, le repetí ese ruego en 1945. De esa conferencia salió la modificación del Acta de Chapultepec, que es otra razón abrumadora para no armarnos, porque se creó la garantía colectiva de América que impide la guerra. De esa conferencia salió esa plena garantía, y sin embargo nos armamos, y sin embargo, compramos cada día más, todos los países, armamentos ridículos que despierten celos en el vecino y temores en el más allá. Ese es para mí el mayor error que se está cometiendo con la América Latina, es la mayor falta. Los Estados Unidos nos han empujado a esa vía y han desviado nuestro destino histórico y pueden comprometer el futuro de todo el continente, inútilmente, absurdamente, inexplicablemente.

—Pasa a la Pág. 2